

# UQAR-information

HEBDOMADAIRE DE L'UNIVERSITE DU QUEBEC A RIMOUSKI

12<sup>e</sup> année, numéro 12 Lundi, 17 novembre 1980

## Victor-Lévy Beaulieu à l'UQAR

Qui ne connaît, du moins de réputation, l'écrivain Victor-Lévy Beaulieu, qui sera de passage à Rimouski les 20 et 21 novembre prochains?



Comment en effet ne pas avoir au moins entendu parler d'un écrivain qui, à 35 ans à peine, a déjà derrière lui une oeuvre colossale: une quinzaine de romans, une demi-douzaine de pièces de théâtre, la série télévisée Race de monde, trois ouvrages de critique, sans compter de très nombreux projets d'écriture et d'édition, dont le cycle romanesque de La grande tribu qui constituera sans doute une sorte d'immense fresque épique du Québec (et de

notre région, puisque Trois-Pistoles est au coeur de l'imaginaire de V.L.B.).

V.L.B. est en outre connu comme journaliste, critique littéraire - il a tenu une chronique au Devoir durant plusieurs années - pamphlétaire (intervenant dans la querelle du joual, dans celle de la "québécoïté", etc.) et éditeur: d'abord directeur littéraire des Éditions du Jour à la fin des années '60, il a ensuite lancé une première maison d'édition, l'Aurore, puis une seconde, V.L.B. éditeur il y a quelques années, maison qui, en plus de publier des auteurs québécois importants, fait un remarquable travail d'édition, chaque livre étant vraiment une oeuvre, objet d'un traitement typographique particulièrement soigné.

Pour faire la connaissance de cet écrivain qui est aussi un personnage, on pourra soit assister aux activités prévues durant le jour à l'Université du Québec à Rimouski et au Cégep les 20 et 21 novembre, soit participer à l'échange qui suivra la communication de l'écrivain, le jeudi 20 novembre à 20 heures, au Laboratoire océanologique de l'INRS, sur le campus de l'UQAR, communication au titre évocateur d'Enfin la grande tribu!

## 319 120 \$ Répartition dans les budgets

À sa dernière réunion, le 31 octobre dernier, le Conseil d'administration de l'UQAR a procédé à la répartition d'une somme de 269 120 \$ dans le budget de fonctionnement régulier (1980-81) et d'un montant de 50 000 \$ dans le budget d'investissement. En fait, cet argent était déjà inscrit au solde des budgets de l'UQAR, mais n'avait pas encore été réparti.

En ce qui concerne le budget de fonctionnement, les nouvelles répartitions ont été effectuées de la façon suivante: 46 000 \$ pour l'engagement du nouveau personnel pour l'année 1980-81 et 223 120 \$ pour divers projets.

(suite à la page 2)

## COMMUNICATION À WASHINGTON

Deux professeurs du Département des sciences de l'éducation de l'UQAR, Jacques Daignault et Clermont Gauthier, se sont rendus dans la région de Washington, D.C., pour y présenter une communication dans le cadre d'un congrès organisé par "The Journal of Curriculum Theorizing". Contrairement à la tendance traditionnelle des auteurs en curriculum qui est de se centrer sur des problèmes pratiques tels que la planification, l'implantation et l'évaluation des programmes, les travaux présentés dans le cadre de cette conférence manifestent presque exclusivement une préoccupation d'ordre théorique, et ce, surtout par des analyses marxistes et phénoménologiques de problèmes éducatifs.



Les deux chercheurs rimouskois veulent se démarquer de ces deux modèles théoriques et proposent, selon leurs termes, d'ouvrir un nouveau chantier de recherche dont l'originalité consiste à s'inspirer des paradoxes afin d'aborder la problématique éducative dans toute sa complexité.

Ils ont donc dans un premier temps, identifié des paradoxes liés à la définition d'un domaine d'étude et dans un second temps, montré l'aspect paradoxal du rapport théorie-pratique.

Compte tenu de ce nouvel éclairage donné aux problèmes éducatifs par le biais du paradoxe, il semble que, tout comme pour l'artiste, le pédagogue se doit de composer avec "l'hésitation prolongée".

Cette communication a suscité un vif intérêt chez les principaux chefs de file de cette tendance reconceptualiste en curriculum, qui ont clairement indiqué leur désir de maintenir un contact sur une base régulière avec les deux chercheurs rimouskois.



## BOURSE

*Richard Dumont, étudiant en administration à l'UQAR, s'est mérité une bourse de 500 \$ de la Fondation Girardin-Vaillancourt. Madame Monique Vézina-Parent remet ici le chèque à l'étudiant, en présence du recteur Pascal Parent. Le sourire était de rigueur.*

## RÉPARTITION DANS LES BUDGETS

(suite de la page 1)

D'abord, les modifications au plan des ressources humaines sont: la création d'un poste d'agent de recrutement au Service des relations publiques et de l'information à compter d'avril 1981 (pour le recrutement dans les cégeps et auprès de la clientèle adulte), la création d'un poste de professionnel au Bureau du doyen des études de 1er cycle et la conversion d'un poste d'employé intermittent à temps partiel au Bureau du registraire en poste à temps complet.

Quant aux autres projets, indiquons les principaux: 46 850 \$ pour les directions de thèse, 35 000 \$ pour les interventions dans le domaine agricole, 25 000 \$ pour

l'aide aux publications des professeurs, 21 000 \$ en bourses d'étude et 20 000 \$ pour enrichir le système Badaduq (banque de données informatisées de la bibliothèque).

Par ailleurs, les 50 000 \$ nouvellement répartis dans le budget d'investissement (appareils, mobiliers, aménagements physiques, etc.), ont été partagés de la façon suivante: 18 491,64 \$ au Service de l'audio-visuel, 10 770,00 \$ à la bibliothèque, 7 956,56 \$ à l'informatique, 5 270,40 \$ au Département d'océanographie, 3 375,00 \$ au Département des lettres et sciences humaines, 2 683,80 \$ au Département des sciences pures, 864 \$ au Service des finances et 588,60 \$ au Service aux étudiants.

- Le mardi 18, à 20 h, Solange Dion, d'Ancienne-Lorette, présentera une conférence intitulée: *Parole d'une handicapée sur sa vie d'intériorité*, à la Salle multi-média (D-406) de l'UQAR. Cette activité s'inscrit dans le cadre de la 11e session Ross.
- Le mercredi 19, à 19 h, au local 455 du GRIDEQ (167, rue St-Louis), Jean-François Abgrall, professeur au Département des sciences de l'administration et directeur de GERMA, fera la présentation de *la théorie économique des ressources renouvelables: le cas des pêches*.
- Le jeudi 20, à 13 h 30, au local D-508 de l'UQAR, le professeur-chercheur du GRIDEQ Juan-Luis Klein parlera de *l'Unité populaire au Chili: un cas de développement non capitaliste (conditions et perspectives)*. Une discussion suivra.
- Le jeudi 20, à 19 h 30, à la Salle multi-média (D-406), Serge Despatie, chargé de cours à l'UQAM, discutera de *l'intégration, selon les principes de la normalisation, des enfants et des adultes dits inadaptés*. Le Département des sciences de l'éducation organise cette conférence.

Les étudiants suivants ont été nommés à la Commission de vie étudiante. Ils sont représentants de leur module. La C.V.E. a pour rôle de préparer et de soumettre à l'attention du Conseil d'administration de l'UQAR, les règlements internes qui régissent les modes d'organisation et de fonctionnement des services aux étudiants (loisirs, sports, aide financière, recherche d'un logement, etc.). Elle s'occupe aussi de tout ce qui touche de près la vie des étudiants à l'UQAR.

Voici donc les représentants étudiants nouvellement nommés ainsi que leur module respectif:

Odette Bernatchez, Module des sciences religieuses; Alain Canuel, Module de chimie et de physique; Marilyne Coulombe, Module des sciences de la santé; Michel Marcheterre, Module de mathématiques; André Mercier, Module de sociologie; Jean-Guy Paquet, Module de biologie; Francine Paquin, Module enseignement secondaire; Bertrand Truchon, Module de perfectionnement des maîtres en français; Claire Sylvain, Module d'enseignement à l'élémentaire et au préscolaire.

## EN BREF...

- Dès janvier 1981, le programme de certificat en animation des petits groupes pourrait être décentralisé à Matane, et celui du certificat de 1er cycle en administration, à Sainte-Annes-des-Monts, si un minimum de 20 personnes s'inscrivent au premier cours offert.
- L'Association étudiante de l'UQAR n'attire pas les foules. À sa dernière réunion publique, à peine une quinzaine d'étudiants étaient présents.
- *L'adolescence: hier et aujourd'hui*. Radio-Canada Matane faisait l'an dernier une série d'émissions radiophoniques sur ce thème, qui intéressera particulièrement ceux qui travaillent ou étudient dans le domaine de l'éducation. Les valeurs des adolescents et des adolescentes des années '60 sont-elles bien différentes de celles des jeunes d'aujourd'hui? Il est possible d'écouter les dix bandes d'enregistrement de ces émissions au Service de l'audio-visuel. Allez voir Murielle (D-408) pour plus de renseignements.
- Les étudiants de 3e année en adaptation scolaire feront une vente de sucreries les 17, 18 et 19 novembre. Il y aura aussi une vente de billets pour un tirage qui aura lieu le 4 décembre. Le prix sera un petit meuble avec miroir.
- Le Conseil des loisirs de l'Est du Québec vient de préparer un guide sur l'organisation d'une manifestation culturelle. Ce document est destiné aux comités locaux de loisir et aux organismes culturels de la région. Voilà un outil qui devrait faciliter l'intervention des groupes culturels. On peut l'obtenir en téléphonant à 723-5036.
- Nous offrons nos condoléances à trois employés de l'UQAR: Renaud Thibeault, en deuil de sa mère, Réal Ruest en deuil de son père, et Adhémar Charest, en deuil de son frère.
- L'Université a versé une contribution de 2 000 \$ à la Radio communautaire du Bas-Saint-Laurent, CKLE-FM.
- Le Père Noël invite tous les employés syndiqués de l'Université à un party, le mardi 19 décembre, au Salon Bleu, à compter de 17 heures.
- Le mensuel *Informeq*, publié par le ministère de l'Éducation du Québec, affirme que le nombre d'étudiants inscrits dans les cégeps pourrait passer de 120 000 à 84 000 au cours des sept prochaines années, soit une baisse de 30%. Le Bas-Saint-Laurent et la Gaspésie seraient des régions fortement touchées par cette diminution de clientèle au collégial, avec une baisse de 41%. Cela aura inévitablement des répercussions sur la clientèle de niveau universitaire.
- *Women 1980*, un document des Nations-Unies, affirme que les femmes constituent 50% de la population mondiale et forment 33,3% de la force de travail officiellement recensée. Elles effectuent 66,6% de la totalité des heures de travail (travail marchand ou non marchand). Pourtant, elles ne reçoivent que 10% de la totalité du revenu mondial et possèdent moins de 1% de la propriété mondiale.
- L'Association des universités partiellement ou entièrement de langue française (AUPELF), qui regroupe près de 140 universités et plusieurs centaines de départements d'études françaises de par le monde, vient de faire paraître une nouvelle publication trimestrielle: *Universités*. Cette nouvelle revue illustrée comprend des commentaires sur l'actualité universitaire, des comptes rendus de colloques ou séminaires, une partie thématique, ainsi que diverses informations brèves sur les publications universitaires, les congrès, stages et colloques, etc. Le tarif des abonnements (4 numéros/an) est de 10 \$. Le numéro de téléphone, à Montréal, est 343-6630.

## SPORTS

### Tournoi de basketball collégial en fin de semaine au gymnase de l'UQAR

Si vous voulez voir du bon basketball, c'est un rendez-vous pour tous le samedi 22 novembre. Edmundston, Rivière-du-Loup, Rimouski, Matane et Gaspé, et bien entendu nos deux équipes de l'UQAR.

### Hockey olympique: calendrier des parties pour cette semaine

Lundi 17 novembre: Les fonds de bouteilles vs Les tigres

Mercredi 19 novembre: Les épeurants vs HY2Z8

Vendredi 21 novembre: Les piranhas vs Les fonds de bouteilles

### Ballon sur glace collégial

Le mardi 18 novembre: UQAR vs Les mètres, au Colisée à 12 h

### Hockey intérieur

Le mercredi 19 novembre: Serge Poirier (Cégep) vs UQAR, à 21 h

### Volleyball récréatif: les parties à venir pour cette semaine

Mardi 18 novembre

Plateau 2, 18 h 30: Les pieds légers vs Les gargouilles

20 h: Les piteux vs Les p'tits diables

21 h 30: Les sympathiques vs Les tourlous

Plateau 1, 21 h 30: Les passe-partout vs Les écartés

### Aux adeptes du tennis: tournoi de tennis de l'UQAR les 29 et 30 novembre, au gymnase (masculin et féminin)

Classe A: avancé  
Classe B: intermédiaire  
Classe C: débutant

Une catégorie seulement: le simple masculin ou féminin. Coût: 1 \$ par participant. Les balles du tournoi seront fournies. Il y aura des prix pour les gagnants. Ce tournoi est réservé aux étudiants ainsi qu'aux membres du SAPS. Amène ta raquette et participe. Date limite d'inscription: le jeudi 27 novembre à midi, au secrétariat des sports.

## ANNIVERSAIRES

- 17 novembre: Ulric-Antonio Duchesne, Service des terrains et bâtiments;
- 17 " Yves Paquin, Département d'océanographie;
- 20 novembre: Berthe Lambert, Département des sciences de l'administration;
- 22 novembre: Réjean Martin, Bureau régional de l'UQAR à Matane;
- 25 novembre: Nicole Royer, Département des sciences de l'éducation.

## COLLOQUE SUR LA DÉMOCRATIE MUNICIPALE

Un colloque sur la démocratie municipale aura lieu à l'UQAR le 27 novembre prochain. Les objectifs du colloque sont d'améliorer nos connaissances sur la vie municipale, d'évaluer l'impact du gouvernement municipal sur la vie des citoyens et d'identifier les moyens pour améliorer le fonctionnement de la vie municipale. L'entrée est gratuite. Le colloque est ouvert à tous.

## EMPLOI

L'Association de placement universitaire et collégial (APUC) a rédigé une série de textes intitulée Savoir se placer. Vous y trouverez tous les renseignements désirés concernant le curriculum vitae, l'entrevue et les initiatives ultérieures à prendre, le tout dans le but d'aider l'étudiant à mieux préparer ses démarches en vue d'obtenir un emploi. Disponible au Service de placement (local D-110-1).

### Emploi comme comptable vérificateur (C.A., C.G.A., R.I.A.)

Les finissants en administration qui poursuivent un baccalauréat en administration avec concentration en sciences comptables et qui terminent en décembre 1980, sont invités à venir au Service de placement. On vous donnera le nom et l'adresse de l'employeur à qui faire parvenir votre curriculum vitae. Il s'agit de la firme Desrosiers, Lepage de Port-Cartier qui a des postes disponibles à Sept-Îles.

### Banque Royale

Phil Lavoie, de cette banque, sera sur le campus le 10 décembre. Il y aura présélection parmi les finissants qui présenteront leur curriculum vitae. Apportez le vôtre avant le 25 novembre. Une séance d'information est prévue pour le 10 décembre au F-210, de 9 h à 10 h.

## ADOPTÉ

### COMITE EXECUTIF

A sa réunion (192e) du 10 novembre 1980, le Comité exécutif a:

- nommé les étudiants Odette Bernatchez, Alain Canuel, Marilyne Coulombe, Michel Marcheterre, André Mercier, Jean-Guy Paquet, Francine Paquin, Bertrand Truchon et Claire Sylvain à la Commission de vie étudiante;

- ratifié le désistement de l'UQAR de deux projets présentés dans le cadre du Projet de développement communautaire du Canada;

- modifié la résolution EX-155-797rg relative à la publicité des assemblées en autorisant la transmission des procès-verbaux du Comité exécutif aux directeurs de département;

- engagé M. André Gagné à titre de professeur régulier en management au Département des sciences de l'administration.

Centre de documentation administrative

11 novembre 1980

## Congrès sur l'étude biologique du comportement



Le Congrès annuel de la Société québécoise pour l'étude biologique du comportement a connu un franc succès. 223 personnes se sont officiellement inscrites, sans compter les participants occasionnels. Plus de 80% des participants venaient de l'extérieur de Rimouski. Plusieurs ont été enchantés par les paysages et certains ont pu observer des phoques, dans leur milieu naturel, près des Îles du Bic.



Les visiteurs ont apprécié la réception cordiale du maire de Rimouski et la table gastronomique du chef Félix Tremblay, festin qui a soulevé l'admiration visuelle et assouvi la fringale stomacale.

## SOCIO-CULTUREL



### Salon du Livre

6 000 personnes ont visité le Salon du livre cette année. L'événement avait lieu au gymnase de l'Université.



**claire  
pelletier**



**erica  
pomerance**

- Mercredi soir, à l'Index, à 21 h, un spectacle gratuit avec Erica Pomerance et Claire Pelletier. Deux voix riches, spontanées et vibrantes. Des musiciennes talentueuses.
- Au Cinéma 4, dimanche (15 h et 20 h) et lundi (20 h) prochains, *Plusieurs tombent en amour*, entretiens avec des gens du milieu de la prostitution à Montréal. Ce soir lundi, *Le grand embouteillage*, comédie.
- Jeudi et vendredi soir, au Bar O, vers 22 h 30, le groupe Solstice. Une musique aux multiples influences et aux possibilités illimitées. Du Free Jazz au Funky.
- Mardi midi, ne manquez pas le concert-midi donné à l'Index par Denis Poliquin, guitariste au Conservatoire.
- Jusqu'au 23 novembre au Musée, le mois de la photo. Sur les trois étages.

## Alain Marcoux à l'UQAR

Répondant à l'invitation du Club politique de l'UQAR, le député péquiste de Rimouski, Alain Marcoux, est venu la semaine dernière informer les étudiants et le personnel de l'Université sur la position du gouvernement du Québec face au rapatriement unilatéral de la constitution demandée par le gouvernement fédéral auprès du parlement britannique.



Devant une quarantaine de personnes, le député a répété en gros ce que les têtes d'affiche de son parti déclarent depuis quelques semaines. "Le projet est machiavélique, affirme Alain Marcoux, parce que sous le crémage du rapatriement, se cache la Charte des droits: un gâteau d'un goût douteux qui fait perdre des droits aux Québécois alors qu'on se bat depuis 20 ans pour en gagner. Il faut faire opposition au projet Trudeau."

La charte proposée, déclare monsieur Marcoux, enlève le droit à l'autodétermination des Québécois, elle ne respecte plus la priorité d'engagement des travailleurs québécois sur les chantiers de construction du Québec et elle s'introduit dans le secteur de l'éducation, domaine qui est pourtant de juridiction provinciale, en modifiant au détriment de la langue française des règlements de la loi 101 qui s'appliquent à la langue d'éducation des nouveaux arrivants au Québec.

Curieusement, selon monsieur Marcoux, Ottawa n'oblige nullement l'Ontario à donner des services gouvernementaux en français à ses citoyens francophones. Sauf à l'école, "là où le nombre le justifie"; ce qui n'est pas très rigoureux et ce qui limite les possibilités d'étudier en français en Ontario à mesure que l'on pousse plus loin ses études. Par ailleurs, fait remarquer le député, "à quoi ça sert pour les Franco-ontariens d'aller à l'école française si le reste de leur vie sociale se passe en anglais? Tout le domaine de la justice par exemple."

Alain Marcoux a bon espoir que l'Angleterre refuse d'entériner la charte proposée par monsieur Trudeau. "Suite à diverses expériences, celle de la Rhodésie en particulier, l'Angleterre se soucie des besoins des minorités."

### *Les autobus*

Questionné au sujet du problème des autobus à Rimouski, dont les heures de service pourraient être diminuées, le député Marcoux a répondu que la compagnie de transport étant privée, le gouvernement ne peut rien faire. Par contre, il a dit souhaiter que la Ville de Rimouski s'inspire des nouvelles politiques appliquées par son gouvernement pour les transports en commun à Montréal et à Québec (sociétés publiques). Auparavant, le gouvernement subventionnait les déficits de ces sociétés. Maintenant, les subventions sont accordées pour les développements nouveaux. La Ville pourrait subventionner de la même façon, c'est-à-dire encourager financièrement la compagnie d'autobus rimouskoise à étendre ses services aux heures moins rentables. Sensibiliser les citoyens à utiliser davantage l'autobus, au moyen d'une campagne de publicité, pourrait aussi aider à rentabiliser les heures creuses.

### *D'autres rencontres?*

Le Club politique de l'UQAR a envoyé une lettre à tous les députés du Bas-Saint-Laurent, les invitant à prendre la parole à l'UQAR. Souhaitons que d'autres élu(e)s répondent à l'appel.